

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Le Jardin De Hollande planté & garni de Fleurs, De Fruits,
Et D'Orangeries**

Du Vivier, Jean

Leide, 1714

Chapitre I

[urn:nbn:de:bsz:31-333070](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-333070)

Le Jardin de
HOLLANDE

ET DES
PAYS-BAS,

planté & garni

D'OEUILLETS,

suivant la maniere des François.

CHAPITRE I.

*Du temps & de la maniere de marquer
 les Oeuillets.*

COMME nous venons de commu-
 niquer au Public le gouverne-
 ment des *Tulipes* suivant la ma-
 niere des François, outre nos
 precedentes remarques là-dessus ;
 de même il ne sera pas defagréable à plu-
 sieurs de savoir aussi cela par rapport aux

K 5 *Oeuil-*

Oeillets, afin que voyant ainsi, en quoi ils s'accordent entre eux, & en quoi ils diffèrent entre eux, on puisse plus facilement juger ce qui est plus expedient de faire en telle ou telle rencontre.

Ce qui suit donc montrera aux Amateurs ce qu'il faut observer en marquant les *Oeillets*, sur quoi ils sont avertis d'user de prudence; car quoiqu'il ne semble rien de plus facile que de marquer les *Oeillets*, cependant l'expérience nous a appris que plusieurs errent en ceci, n'observant ni le véritable temps, ni la façon, ni la qualité de la terre, ni l'aspect du soleil.

Par rapport au temps; les *Oeillets* ne doivent pas être marquez ni trop tôt ni trop tard. Quelques uns les marquent avant la St. Jean; mais ils font mal, sous correction. En premier lieu, parce qu'en faisant ceci ils alterent en quelque sorte la plante qui doit porter la fleur, & ainsi ils font cause qu'elle ne porte pas la fleur à sa perfection. En second lieu, parce que les marquentes prennent de si fortes racines, qu'il faut les lever en Juillet, & bien souvent elles montent à dard avant ou dans l'hiver; ce qui les fait avorter.

D'autres attendent trop tard, & ne les marquent qu'à la fin d'Août, lorsque les
nuits

nuits commencent déjà à être froides, & que le soleil donne moins de chaleur; mais alors les marquotes ne prendront pas si bien racine, à moins qu'on ne se serve de moyens extraordinaires, dont nous parlerons plus au long ci-après.

La véritable & la meilleure façon pour marquoter les *Oeuillets* est depuis le 20. de Juillet jusqu'au mois d'Août, après que leurs premières fleurs sont passées; car si on entreprend de les marquoter dans leurs pleines fleurs, on les fera passer en peu de temps.

La façon pour bien marquoter les *Oeuillets* est très nécessaire; & les fautes, qu'on y commet, causent la perte des *Oeuillets*, ou en les faisant pourrir, ou en les empêchant de prendre racine; car si on fend trop avant la marquote, ou aura bien de la peine de la préserver de la pourriture, si on ne la leve pas de bonne heure. Et si on ne l'entaille pas assez avant, il est certain qu'elle ne prendra racine que très difficilement.

La véritable manière de marquoter se fait avec un petit couteau, ou même avec un petit canif. Après avoir bien couché la marquote, on fait une incision au milieu du nœud la plus près de la plante qu'il est possible, au cas que le bois soit assez tendre, & qu'il y ait de la sève. Il faut sur-tout prendre garde, que l'incision n'entre pas plus avant

que la moitié ou les deux tiers du nœud, où l'on met un fou pour éviter le dommage, que l'on pourroit faire à la plante; ensuite on coupe dans le bouton du nœud, où l'on veut avoir l'ouverture pour faire prendre racine à la marquote; cela étant fait, on couche la marquote avec le crochet dans la terre de dessus bien préparée pour cela, en la soutenant avec un petit bâton, afin que l'incision demeure toujours entr'ouverte; auquel temps on peut retrancher les extrémités des feuilles, & ainsi les marquotes prendront facilement racine.

La terre la plus legere est la plus propre pour faire prendre racine aux marquotes, qui autrement en peuvent être empêchées par la dureté d'une terre forte & pesante. C'est pourquoi il est très à propos de prendre pour cela de bonne terre, mêlée avec du fumier de cheval entierement pourri & du sable, & bien criblée ensemble.

Les marquotes étant ainsi faites, il faut les arroser de jour en jour avec moderation.

Si les marquotes sont dans des pots, il vaut mieux les tirer hors du soleil pendant deux ou trois jours, dès que les marquotes sont faites; après lesquels elles doivent être remises au soleil comme auparavant, & l'on void vers les premiers huit jours de Septembre si elles sont enracinées, ou non, pour
alors

alors leur donner plus d'air & de soleil, & pour leur faire prendre ainsi de plus fortes racines.

Et comme il y a des *Oeuillets*, qui ne prennent racine que très difficilement, on peut faire au commencement d'Octobre une couche avec du fumier chaud, & y mettre les pots avec les chassis par dessus, pourvû que le fumier ne soit pas trop chaud; & on apprend par experience, que c'est là le meilleur moyen pour leur faire prendre racine.

Il y a des gens qui tâchent de faire venir comme par bouture des marquotes qu'ils ont coupées de la tige, mais cela ne veut gueres bien réussir; & il est certain qu'on a beaucoup de peine à conserver les marquotes; cependant on peut l'essayer en des marquotes, qu'on ne peut pas bien faire, soit parce qu'elles sont trop courtes, ou qu'elles sont trop hautes à la tige. En cette rencontre on peut les couper de la plante, fendre la queue en trois, la laisser un moment au soleil pour l'affoiblir un peu, & la faire d'abord revenir ferme en la mettant dans l'eau, & alors ficher dans la fente un grain d'avoine ou d'orge, & les planter dans une terre fort legere à couvert du soleil, & mieux encore dans des pots pour pouvoir les mettre au soleil dans l'automne, ou dans la couche de fumier chaud ou neuf; puis-
que,

que, si on vouloit faire cela, il est beaucoup mieux d'attendre jusqu'en automne, afin qu'elles ne se sechent point par la trop grande chaleur.

CHAPITRE II.

Dans quels pots il faut planter les Oeuillets.

Les pots peuvent beaucoup contribuer à la beauté des *Oeuillets* & à leur conservation.

Premierement à leur beauté, car plusieurs se servent de pots, qui sont ou trop grands, ou trop petits; & l'on peut s'appercevoir clairement de ce défaut.

Si le pot est trop grand, l'*Oeuillet* prend aussi trop de nourriture, & pousse de trop fortes racines, mais un petit bouton, qui ne peut pas faire une grosse fleur.

Si le pot est trop petit, l'*Oeuillet* a aussi manque de nourriture, & resserre si fort les racines, que le montant ne peut point profiter.

Il faut donc que le pot soit d'une mediocre grandeur, un peu plus étroit par le bas que par le haut.

Secondement le pot aide à la conservation de l'*Oeuillet*; parce qu'on le doit préserver de la trop grande humidité ou secheresse, l'une